
TEXTE DE LA TENDANCE 2
SOUMIS AU VOTE

le 18.11.71

Les textes que nous publions ci-après sont ceux que nous soumettons aux votes des cellules et des congrès préparatoires. Ils comprennent un amendement global aux 22 thèses qui leur donne une cohérence qui jusqu'alors leur faisait défaut. Il forme donc une totalité quant au fond malgré la forme. Ce texte s'inscrivant dans la logique des acquis de l'organisation, nous n'avons donc pas jugé nécessaire de réécrire certains considérants correctement énoncés dans d'autres textes et résolutions. De plus suite aux décisions d dernier CC, nous avons le temps de publier ces textes, mais non la possibilité de réécrire une autre contribution.

Amendement global aux 22 thèses

Thèse 2. La longue expansion économique a réduit, jusque dans les années 60 l'armée industrielle de réserve des pays capitalistes développés et créé un prolétariat massif, diversifié, en même temps qu'elle nécessitait un large appel aux travailleurs immigrés durement exploités. Dans ces conditions, la bourgeoisie ne peut pas espérer que les travailleurs acceptent sans riposte ses tentatives d'augmenter le taux d'exploitation. Pas plus qu'elle ne peut prendre l'initiative d'une attaque frontale et décisive contre une classe ouvrière qui dispose de forces considérables et qui, en France, vient de connaître une expérience de lutte généralisée en mai 68.

D'autre part, la bourgeoisie française est confrontée à une crise politique qui exprime le mûrissement d'une profonde crise sociale. D'abord, elle éprouve les limites d'une politique d'intégration du mouvement ouvrier (échec de la participation, de la politique des revenus,...) du fait de la persistance d'une forte combativité ouvrière. De plus, la radicalisation des différentes couches de la petite-bourgeoisie (intellectuels salariés, petite-bourgeoisie rurale, petite-bourgeoisie urbaine...) les éloigne sans cesse du régime. Ce qui fut la base de masse du bonapartisme gaulliste s'effrite et se décompose. L'Etat fort néo-gaulliste a pour ainsi dire son avenir dans le dos.

Cette situation se traduit par une instabilité politique qui ne peut se prolonger longtemps et nécessite un dénouement. La forme la plus vraisemblable qu'il prendra, est celle d'une situation pré-révolutionnaire débouchant sur une crise révolutionnaire. Mais si une solution politique centrale fait défaut, la bourgeoisie non seulement maintiendra son pouvoir de classe, mais infligera à la classe ouvrière un recul à caractère historique (cela peut notamment se produire par

l'entremise des directions réformistes du mouvement ouvrier). Dans ce contexte, l'apparition et le développement d'organisations révolutionnaires capables d'impulser et de diriger le débordement des appareils réformistes du mouvement ouvrier, va devenir pour la bourgeoisie une menace réelle.

Thèse 9. Notre tâche, dans la période actuelle, vise à gagner l'avant-garde ouvrière au marxisme révolutionnaire et à développer la propagande et l'agitation révolutionnaire à une échelle de masse. Ce qui signifie notamment :

a) développer les revendications transitoires, amplifier et populariser les formes d'auto-organisation de la classe qui y sont liées : assemblées de grévistes souveraines, comités de grève démocratiquement élus, délégués d'atelier et conseils de délégués. Dans cette perspective, le contrôle ouvrier n'est pas un thème parmi d'autres : il est la charnière même entre les revendications immédiates et la remise en cause de la souveraineté patronale dans l'entreprise, il implique nécessairement l'auto-organisation.

Or, l'orientation et la force du PCF constituent en France un obstacle important aux expériences de contrôle ouvrier et de construction d'organismes de double pouvoir. C'est pourquoi, dans notre bataille pour le programme de transition, nous devons donner aujourd'hui une place d'autant plus privilégiée à la propagande en faveur de toutes les manifestations organisées de la démocratie ouvrière.

b) éduquer systématiquement la nouvelle avant-garde ouvrière et les travailleurs avancés dans une perspective non-électorale et non-parlementaire de conquête du pouvoir. Dans ce but sera développée notre propagande sur le thème du gouvernement des travailleurs. C'est pourquoi il n'est envisageable de lui donner une forme concrète qu'au moment même de la crise. Dans la période actuelle, celle-ci se présentera sous la forme combinée d'un triple processus :

— le développement d'alliances de classe à l'occasion de luttes ouvrières à la direction desquelles participent les révolutionnaires ;

— la généralisation à l'échelle nationale, conséquence de l'accumulation d'un potentiel de combativité trouvant à s'exprimer dans une situation politique d'affrontement violent avec l'appareil d'Etat ;

— l'établissement d'un rapport de forces entre réformistes et révolutionnaires se traduisant notamment par l'apparition d'organes de double pouvoir.

c) rééduquer systématiquement, y compris par